



Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

El enemigo del niño español

Toda está abandonado en España. Los nuestros pobres hijos, toda vida más abandonados por parte del Estado en todo cuanto afecta a su educación, perfeccionamiento y desarrollo físico.

Cuando el ministro de Fomento abarcó el ministerio con el Comercio, la Industria, las Obras Públicas, la Agricultura, Minas, Demarcaciones Marítimas, etcétera, etc., y además la Instrucción y la educación nacionales, se comprende que al tiempo para mal firmar tuvieron los diversos ministros, que por aquel laborioso de Oreta, mejor que ministro, pasaron, y por tanto, que aquellos respetables señores nada hicieron o poco por el ciudadano niño.

Pero lo tristísimo es que, desde 1906 tenemos ministerio de Instrucción pública, y ¡qué vergüenza!, pero qué gran vergüenza, todavía el censo de analfabetos españoles arroja un asombroso resumen de cerca de NUEVE MILLONES de ciudadanos que no saben leer, que no saben escribir!

Nos daña un sabio catedrático del Seminario Conciliar de Cuenca, el celestísimo señor Obispo de Gáldix, que después de leer un versículo del «Evanglio» no se podría dedicar menos de una hora para meditar, espiritualmente, lo leído en el maravilloso libro de la imitación de Cristo, si a la plácida lectura nuestro espíritu le sacaba el fruto que se debe obtener.

Recordando al querido maestro, podíamos decir que, para meditar sobre la triste, la fatal situación de tan abrumador dato, como el de los NUEVE MILLONES de analfabetos españoles, se precisaría muchísimos años enteros consagrados a sonrojarnos de tanta ignorancia nacional y deponerlos, después, de esa larga meditación, con firme propósito a destruir al enemigo propagador de ese analfabetismo.

Y ese enemigo nos rodea, nos aplasta, vive con nosotros, hace largo tiempo que medra a costa nuestra.

Se llama CACIQUISMO.

Y ese enemigo, que nada hizo en favor del hombre, ocupándose, solamente de él cuando llegaba la formación del Censo electoral o la elección, ese adversario de la prosperidad y el perfeccionamiento de los pueblos, ese maldito caciquismo, que pisotea las instituciones, intenta corromper la Justicia y en su osadía, llegó algunas veces hasta el sacrilego atentado contra los sagrados derechos de la Iglesia, depositaria y maestra de la Verdad Divina, es también aquí con referencia al niño español, su más encarnizado su mayor enemigo.

¿Y sabéis por qué? Porque cuando, sosteniendo, reformando y corrigiendo al ciudadano niño, formamos, instruimos y corregimos a las madres y a los padres del mañana.

Porque cuanto mayores sean su salud, cuanto más grande su robustez corpórea y la de su inteligencia, tanto mayores habrán de ser las convenientes aptitudes de lucha de esos niños que, llegando a la viril edad, podrán ser los fundadores de futuras familias, invulnerables por la anemia, inadecuadas para tener defensas de glóbulos rojos, inatenuables por el raquitismo, la escorbúta y el fatídico mal de la avaricia en su organización física puede elevar.

Porque en las familias nuevas del porvenir, si fueran formadas, mejor dicho, preparadas por una instrucción completa, una educación sana y confortada al mismo tiempo que instruídas por una rica nutrición, fin que se persigue con las cantinas escolares, y se les brinda fervorosos cultivadores de la higiene física y de la moral, en generaciones así dispuestas, no podría andar el caciquismo porque en esas familias del mañana, es difícilísimo que bien seleccionados, admirablemente dispuestos, a todo evento, pudieran hacer mérito las malditas criptogamas, los parasitarios, los venenosos hongos que favorecen la presencia de la filoxera social que consume las frondosas ideas del trabajo intelectual.

Y mientras que no cabe ese padrón de ignominia, ¡NUEVE MILLONES de españoles analfabetos!!!, el caciquismo será el amo de España, sus niños parecerán hambrientos e inadecuados y los padres solamente servirán para votar a los paniguados de los caciques en días de elección y luego para como a mulas en resta: recibir siendo trasladados si no llevan veloz marcha.

Dejad, pues, los que solo pensados, los hombres de buena voluntad, las que todavía, aunque pocos, amáis a España, si estáis loco o lleno de razón para aducir que el caciquismo es el mayor, único enemigo del niño español.

MARIANO LACAMBRA GARCIA.

Los últimos descubrimientos en Pompeya

En las excavaciones que continuamente se están realizando en Pompeya han reutilizados los señores ingenieros directores de la compleja labor de desenterramiento, los restos de sus antecesores.

Antes se extraía la lava y la ceniza endurecida por la acción del tiempo a golpes de azada. Destruyéndose involuntariamente preciosas obras de arte, restos humanos inapreciables por su indumentaria y joyas que los adornaban, libros, cerámicos, etc., salvándose en una pequeñísima proporción algunos de estos restos de la vida de otras edades y otras generaciones.

El sistema que se emplea actualmente consiste en raspar con palas y azadones el suelo, deteniéndose cuando se tropieza con algún obstáculo, y extrayendo éste con toda suma de cuidados. Así se ha logrado salvar estatuas, libros y otros objetos esculpidos que el golpe de la azada destruye elegantemente, y se ha logrado desenterrar algunas casas con techumbre inculativa, y por consiguiente con cuanto contenía intacto, cosa no lograda hasta hoy. Por este método no sólo se espere salvar en toda su integridad el ajuar de las casas que restan descubrir, sino también alguna biblioteca que sería tesoro inapreciable para la historia y para el arte.

Actualmente se están descubriendo, y se han descubierto ya, verdaderas maravillas en pinturas murales; columnatas enteras; casas con balcones; el Templo de Júpiter, destruido por un terremoto, y aún no restaurado, cuando sobrevino la catástrofe definitiva de Pompeya el año 79; la Basílica; el Templo de Apolo; edificios destinados al comercio; estanques con esomas de pescado; legumbres y pasteles carbonizados; el Santuario de los Dioses lares de la ciudad; el Templo de Vespasiano sin concluir; el edificio costado por la sacerdotisa Eumacila, donde los tejedores exhibían sus telas como en un bazar oriental, y un Templo de la Fortuna, todo lo cual forma el gran núcleo de Pompeya, tipo de la ciudad provincial de civilización greco-latina en el primer siglo de la Era cristiana.

Como notable curiosidad reproducimos unas líneas de un «Diarium pompeyano», verdadero tipo del periódico primitivo.

Deían así las noticias pompeyanas: «Año 585 de Roma. - El día 4 de abril.

—Riña en una taberna de la calle de Jano. El dueño ha sido gravemente herido.

—Se ha helado un can en el Alto de Vella.

—C. Tritium, edli plebeyo, ha multado a los carniceros por vender el público carne no inspeccionada.

No hay nada nuevo bajo el sol, son la sola diferencia de que los ediles pompeyanos cumplían mejor los sagrados deberes que les confiaba el pueblo.

Bolchevismo (?) en acción

—Y viva la igualdad. Todo es de todos —¿Qué reclamamos entonces? Yo concluyo que, si todo es de todos, nada es tuyo, puesto que «tuyo» y «mio» son apodos. ...que te rompas las manos, o los dedos que lo que gans quien trabaja es suyo! Mas, si todo es de todos, —redarguyo— yo tengo parte en tí. De todos modos... dame, dame la parte que me toca, dame el pan que te llevas a la béc, porque... ¡mira qué bata! qué calibre... ¡Venga, pues, lo que tengas ahorrado! —Trabaje usted..., preséntese al Estado... —¡Ah, no!... yo no trabajo... yo soy libre!

El Sentido común Por la copia E. SAAVEDRA L. Fbro.

SARNA se cura enseguida con SARNOL sin recurrir a baños o pomadas. FARMACIA MINGUEZ

De Sociedad

Los que viajan

Se encuentra en esta nuestro querido amigo don Mariano Calvahe.

—Regresó de Mazarrón el profesor de Religión de este Instituto y digno sacerdote don Emilio Guardiola.

—Presidente de Mazarrón hemos saludado a nuestro joven amigo don Oidullo López.

Notas varias

Tras brillantísimos exámenes, ha obtenido plaza para escribiente de la Armada, nuestro amigo y paisano don Armando Gómez Lozoza.

—Hoy han pasado a visitar al Excmo. Sr. Comandante General de este Apostadero don Pedro Meroader, el Alcaide don Manuel Zamora, el Jefe de Instrucción don Juan Fráñez Loayza; el juez Municipal don Dionisio Terrer y el Jefe de Policía don Honorio Inglés.

RECEPCION

El próximo lunes a las doce de la mañana se verificará en el Palacio de la Comandancia General de este Apostadero, la recepción oficial con motivo de ser el cumpleaños de S. M. la Reina, madre, Doña María Cristina.

Al acto asistirán, como es costumbre, comisiones de todos los cuerpos que guardan esta plaza, el cuerpo consular civil y consular-efectivo.

Una compañía con bandera y música del Regimiento de Infantería de Murcia rendirá en la puerta los honores de ordenanza.

CASAU—Fotógrafo

ha adquirido la potente «Lámpara Radium» con la que hace fotografías por la noche, sin molestia para el público observándose eñichés admirables.

OSUNA. 3-CARTAGENA

NOTAS DE SPORT

El foot-ball

Cartagena-Aguilas

En los próximos días 25 y 27 tendrán lugar en esta dos importantísimos match de foot ball entre los teams «Sporting Club Carthago» y «Deportivo Aguilaño».

Estos encuentros que están señalados en el programa oficial de festejos, prometen resultar reñidísimos pues nuestro equipo pondrá toda su voluntad por vencer a los aguilaños ya que en la última vez que jugamos con ellos fuimos vencidos.

No hay que decir el entusiasmo que reina entre los aficionados por presenciar estos dos partidos, y estamos seguros que el nuevo campo será insuficiente para dar cabida al numeroso público que asistirá.

Una banda de músicos, quizás alguna militar potenciará los encuentros.

PENALTY.

Tienda Asilo

En la Tienda Asilo de San Pedro se han repartido durante la semana pasada 902 raciones de comida y 840 ídem de pan.

Desde de semana los Vocales don José Jaén Martínez y don Marcos Sanz y entran los señores don Félix Martínez García y don Juan Palacios. Gabarrón.

CANAS EL AGUA VIRGINAL PROGRESIVA, les devuelve su color, sin manchar la piel. FARMACIA MINGUEZ

Magnesia «Bishop» antiácida efervescente. Venta: Farmacia Minigre Oastro Santos

Los Estados Unidos y el tratado de paz

La prensa americana contra las capitulaciones de Wilson

Una campaña anti wilsoniana se desarrolla en los Estados Unidos por los periódicos y revistas que, hasta el último momento, defendieron con más energía los catorce puntos de Wilson.

Se le reprocha el haber capitulado ante los hombres de Estados europeos, abandonado su idea primitiva de una verdadera Liga de las naciones para aceptar el sistema tan peligroso de las alianzas, y el haber sacrificado el aislamiento de los Estados Unidos para intervenir en una Europa amenazada por el actual tratado, de nuevas guerras.

La «New Republik» contra las alianzas europeas.

Particularmente significativa es la conversión de la «New Republik», tan ardientemente wilsoniana en otros tiempos.

En un artículo titulado: «Europa propone», plantea las siguientes líneas:

«Entre los que, como nosotros, han sostenido constantemente el principio de una participación completa de América en la Liga de las Naciones, la defensa de esta participación se basó siempre en una condición netamente formulada por el Presidente Wilson más de dos años ha: «Si la próxima paz ha de ser duradera, es necesario que esté garantizada por la mayoría organizada de los hombres...». Se ha publicado un resumen del tratado y debemos empezar por examinar si sus condiciones justifican que «A oíría las garantías...». Para los Estados Unidos, en efecto, la victoria no significa ni ganancia de territorios, ni, salvo en un sentido muy limitado, reparaciones. Significa que vamos a reunir lo que tiene por lo menos apariencia de serlo, a saber el empleo de la potencia americana para garantizar el tratado actual y la estabilidad de Europa, Asia y África. Los argumentos para la aceptación de esta responsabilidad reposan únicamente en la suposición de que al aceptarla debemos reducir considerablemente las posibilidades de guerra y permitir a todas las naciones consagrarse con toda seguridad al mejoramiento de su vida propia».

Un nuevo «sistema imperial» se ha fundado entre la Gran Bretaña, Francia, Japón, Italia y América:

«Por de pronto, importa hacer constar que la destrucción del imperialismo alemán no parece haber producido una disminución, sino un aumento de los otros imperialismos».

La «New Republik» estima que la paz actual no será jamás ejecutada, que los alemanes albergarán cada día más en odio su pecho, y que su furor encontrará el apoyo creciente de los trabajadores de Europa entera.

Concluye la revista:

«Considerando desde el punto de vista puramente americano, y después de un frío y sereno cálculo de probabilidades, este tratado, a nuestro entender, no puede ser más que el preludio de nuevas querrelas en una Europa profundamente dividida y atrozmente rencorosa... El mundo que va a nacer del documento no se parecerá en nada al que el Presidente tenía en la imaginación, al partir para París... A la luz de los principios de los cuales fué el mismo el más elocuente intérprete, ha fracasado. El tratado es la obra de los gobiernos europeos, mitigada, es cierto, en algunos puntos, por M. Wilson. La solución que ahora se nos pide garantizar en todos sus detalles, por todas las vías y por todos los recursos de que América disponer pueda, es una solución elaborada por los gobiernos europeos, en el espíritu de la tradición diplomática europea. Sería locura grande para una nación como la nuestra, introducirse en las redes de esta diplomacia. Y puesto que el tratado en ley en Europa, si deber inmediato de los americanos consiste en decidir firmemente hasta que punto limitan sus obligaciones con respecto a los términos de la Liga. La limitación de estas obligaciones nos parece una conclusión inevitable».

El número de 24 de mayo acentúa todavía más estas tendencias, y en la primera página, en grandes caracteres, lee las siguientes palabras:

Esto no es la paz

«Los americanos serían locos rematados si se dejasen arrastrar en un sistema de alianzas europeas. América prometió firmar una paz estable. Wilson ha fracasado. Esta paz no puede durar América debe desligarse de cuantas

obligaciones restrinjan su libertad de acción.

En el mismo número se encuentra un artículo titulado «La alianza con Francia» que protesta enérgicamente contra la alianza franco-americana denominada defensiva, pero en realidad destinada a asegurar a Francia su libertad de acción en el continente. Y una nación que tenga una situación privilegiada está fatalmente tentada de seguir una política de intriga y de opresión.

La alianza con Francia no podrá más que provocar otras combinaciones por el estilo entre las demás naciones europeas. El resultado será una colección de grupos diplomáticos rivales se armarán para defenderse y que no cesarán en sus intrigas por obtener un rico botín en la próxima guerra».

Esta alianza, concluye con amargura, Me «New Republik», es el beso de despedida de Mr. Wilson a la Liga transformada, en Santa Alianza por la exclusión de casi la mitad el mundo y por la redacción de una paz que condena a Europa a la violencia y a la intriga. Es un testimonio público y formal de que se ha organizado una Europa tan profundamente inestable, tan fatalmente dividida, que solo por un nuevo balance de poderes podrá este estado de cosas mantenerse temporalmente».

Si de la «New Republik» pasamos a la «Nation» encontraremos palabras mucho más violentas contra el tratado y contra Wilson.

El artículo se titula: «La Locura de Versalles».

Ha ahí como juzga la obra de los otros:

«Ha sido coronada en Versalles una arrogante autoarrogancia de cinco grandes potencias, de las cuales dos están prácticamente a merced de las otras tres: una autoarrogancia que no conoce más voluntad que la propia; que delibera en secreto; que distribuye privilegios y territorios según sus intereses; que cierra los oídos a las protestas y los ojos a los hechos; que no observa principios más sencillos que los de compromisos políticos y que decide todas las cosas según sus propias ideas sobre los mejores medios para gobernar a los pueblos. Es esta autoarrogancia versallesca que, después de destruir a Alemania como potencia mundial, asume a su vez el papel de dictador mundial. Nadie puede negar que esta vindictiva como poderosa, que sus recursos son inmensos y que alimenta la intención de imponer su voluntad a los pueblos. El progreso, en adelante, estará sometido a merced de las tres grandes potencias».

La mayor responsabilidad de esta obra nefasta recae sobre Mr. Wilson:

«La historia dirá quizá un día quien, de entre los hombres que han dominado en Versalles, asume la responsabilidad de este estado de cosas... Pero, creemos nosotros, no es anticiparse incorrectamente al veredicto de la Historia increpando a Mr. Wilson por el fracaso que han sufrido la libertad y la democracia. Wilson, como ningún otro hombre, tuvo el privilegio de expresar las aspiraciones de los pueblos y de recibir su homenaje... Confianza que los pueblos habían depositado en él, los llamamientos que le dirigían, las grandes esperanzas que en sus palabras cifraban, eran tan patéticas en su simplicidad como imponentes por su masa y por su peso. Wilson era la esperanza de la democracia, y el que inspiraba a sus enemigos sumaba la confianza en sus amigos».

«Todo el mundo sabe hoy día como respondió Wilson a la fe que los pueblos sentían por él. El antiguo «olo de la democracia esta hoy desacreditado y condenado». Sus frases retóricas flores artificiales con las que adornaba un ideal en el cual sin duda jamás ha creído, no volverán ya a ser un hechizo hipnótico para los oídos de las multitudes ávidas. El «camouflage» de sus preceptos morales y de su filosofía política que durante tanto tiempo cogió a todo el mundo, excepción hecha de algunos observadores más clarividentes, ha sido arrancado, y los pueblos del globo contemplan no al amigo fiel, sino al autócrata arrogante, al político de compromisos...»